

# *Burnout* Karyawan di PT Harian Rakyat Bengkulu Pers

**Praningrum**

Dosen Fakultas Ekonomi Universitas Bengkulu, Email: ningrum\_bkl@yahoo.co.id

**Ariyadi**

Alumni Fakultas Ekonomi Universitas Bengkulu

## ABSTRACT

The research objective was "to investigate the influence of psychological working environment, job promotion, wages, social support from corporations, and the demands of work on the editorial staff burnout at PT Harian Rakyat Bengkulu either simultaneously or partially. "

Data used in this study are primary data obtained by questionnaire. The sampling technique used was purposive sampling method by taking all the employees at the Bengkulu People's Daily editorial PT Bengkulu Press as many as 35 people.

The results showed that the psychological work environment factors, promotion, wages, social support from superiors, and the demands of work had significant and negative effect on employee burnout in PT Bengkulu Press People's Daily. Variable contribution amounted to 76.5% while the rest of 23.5% influenced by other factors not included in this study.

Keyword: *psychological work environment factors, promotion, wages, social support from superiors, and the demands of work.*

## PENDAHULUAN

Perkembangan manajemen dewasa ini khususnya dalam manajemen sumber daya manusia dipacu dengan adanya tuntutan untuk lebih memperhatikan kebijakan yang diterapkan perusahaan terhadap pekerjanya. Kebijakan perusahaan yang tidak sesuai dengan kebutuhan dan harapan pekerja akan membawa dampak buruk pada sikap kerja karyawan dan menurunkan produktivitasnya.

Salah satu persoalan yang muncul sebagai akibat dari penerapan kebijakan manajemen perusahaan yang tidak sesuai adalah timbulnya stres kerja pada karyawan. Stres yang dialami individu dalam jangka waktu yang lama dengan intensitas yang cukup tinggi akan mengakibatkan individu yang bersangkutan menderita kelelahan, baik fisik ataupun mental, keadaan seperti ini disebut *burnout*. *Burnout* adalah kelelahan fisik, mental dan emosional yang terjadi karena stres diderita dalam jangka waktu yang cukup lama, di dalam situasi yang menuntut keterlibatan emosional yang tinggi (Leatz & Stolar, dalam Rosyid & Farhati, 1996).

## SARAN

1. Kepada peneliti lain yang memiliki keinginan untuk melakukan penelitian yang sama atau sejenis diharapkan menganekekan ragam sampel penelitian yang dipakai, jangan hanya dari satu jenis/bidang pekerjaan.
2. Ketika melakukan pengukuran atau asesment, peneliti lain atau pihak-pihak penyelenggara disarankan untuk memilih waktu yang tepat dan menyediakan kondisi kondusif agar mendapatkan hasil pengukuran yang cenderung sesuai dengan keadaan yang sebenarnya
3. Hasil menunjukkan bahwa tidak ada perbedaan potensi dasar mengelola diri (kepribadian) antara mahasiswa putra dan putri, artinya UMY ataupun pihak-pihak yang terkait, berhubungan dengan masalah pengembangan potensi dasar mengelola diri, disarankan untuk tidak membedakan perlakuan kepada mahasiswa putra-putri.
4. Hasil penelitian juga menunjukkan bahwa ada perbedaan potensi dasar mengelola diri (kepribadian) antar fakultas di lingkungan fakultas non eksakta UMY. Oleh karena itu peneliti menyarankan untuk mengadakan *treatment* tertentu sehingga potensi kepribadian cenderung sama untuk semua fakultas di UMY sehingga akan mempermudah desain pengembangan kepribadian mahasiswa yang dilakukan.

## DAFTAR PUSTAKA

- Biantara, I Nyoman Wahya, 2005, *Empat Kecerdasan Manusia*,  
Cooper D.R; Emory C.W, 1995, *Business Research Methodes*, Fifth Edition, Richard D Irwin, Inc.  
Hair, J.S; Anderson, R.E, Tatham R.L, Black, W.C, 1998, *Multivariate Data Analysis*, Fifth Edition, Prentice Hall International, Inc.  
Nurudin., 2004, ITS Bekali Mahasiswanya dengan Pengetahuan Tambahan, *Kompas*, 20 September 2004.  
Safari, Irhamsyah, 1996, Inflasi Sarjana (Kado Sarjana Baru IAIN Antasari), *Banjarmasin Pos*  
Sudictar Merry, 2007, *Analisis Kepemimpinan Berlandaskan Kecerdasan Emotional dan Kecerdasan Spiritual, Studi Kasus pada Perusahaan Otobus*, Skripsi UMY, Tidak dipublikasikan.  
Wirotomo, 2005, Dunia Pendidikan Hadapi Dilema, *Suara Merdeka*, 28 Oktober 2005.  
Vivi I, Ricci A, Febriana T, 2007, *Peran Pentingnya Pelatihan Soft Skill Guna Menunjang Perkuliahan Dan Memasuki Dunia Kerja*, Penelitian tidak dipublikasikan, UMY.  
....., 2007, *Panduan Akademik*, Fakultas Ekonomi, UMY, 2007.  
....., 2006, Kurikulum PT Perlu Diganti: Berbasis Kompetensi Lebih Bermanfaat, *Kompas*, Selasa 27 Juni 2006.  
[www.deliveri.org](http://www.deliveri.org)  
[www.mail-archive.com](http://www.mail-archive.com)  
[www.portalhr.co](http://www.portalhr.co)  
[www.didaktika.com](http://www.didaktika.com)

PT. Harian Rakyat Bengkulu Pers saat ini merupakan perusahaan surat kabar terbesar di Provinsi Bengkulu yang memiliki 40 orang karyawan bagian redaksi mulai dari wartawan, redaktur, sampai pada pimpinan redaksi. Sebagai perusahaan surat kabar terbesar, perusahaan ini memiliki tujuan untuk memenuhi kepuasan konsumen dengan menerbitkan berita yang berkualitas. Kondisi ini menuntut bagian redaksi bekerja dengan maksimal untuk menghasilkan berita yang berkualitas.

Hasil dari pra survey yang dilakukan terhadap 12 orang karyawan pada bagian redaksi, pemasaran dan percetakan (masing-masing 4 orang untuk tiap bagian) mengindikasikan adanya keluhan fisik, mental, dan emosional dalam pekerjaan mereka, sedangkan pada bagian pemasaran dan percetakan yang mengindikasikan adanya gejala *burnout* hanya tiga orang. Dikarenakan indikasi *burnout* banyak terjadi pada karyawan bagian redaksi maka penelitian ini memfokuskan untuk meneliti karyawan bagian redaksi. Berdasarkan latar belakang yang telah dikemukakan, maka rumusan masalahnya adalah "Bagaimana pengaruh lingkungan kerja psikologis, promosi, upah/imbalance yang diberikan, dukungan sosial dari atasan, dan tuntutan pekerjaan mempengaruhi *burnout* karyawan bagian redaksi pada PT. Harian Rakyat Bengkulu Pers baik secara simultan maupun secara parsial.

### Tujuan

Tujuan penelitian adalah untuk menganalisis pengaruh lingkungan kerja psikologis, promosi jabatan, upah/imbalance, dukungan sosial dari perusahaan, dan tuntutan pekerjaan terhadap *burnout* karyawan bagian redaksi pada PT. Harian Rakyat Bengkulu Pers baik secara simultan maupun secara parsial.

Untuk mencegah pembahasan agar tidak menyimpang dari permasalahan yang dibahas, maka ruang lingkup dibatasi pada obyek yang diteliti yakni karyawan bagian redaksi (wartawan, redaktur, pimpinan redaksi) pada PT. Harian Rakyat Bengkulu Pers.

## KAJIAN TEPRO

### Pengertian *Burnout*

Istilah *burnout* pertama kali diperkenalkan oleh Freudenberg pada tahun 1974 (Jackson, dkk., 1986). *Burnout* merupakan gejala kelelahan emosional yang disebabkan oleh tingginya tuntutan pekerjaan yang sering dialami individu yang bekerja pada situasi di mana ia harus melayani kebutuhan orang banyak.

Bernardin dalam Rosyid (1996), menggambarkan *burnout* sebagai suatu keadaan yang mencerminkan reaksi emosional pada individu yang bekerja pada bidang kemanusiaan (*human service*), atau pekerjaan yang berkaitan erat dengan masyarakat. Penderitanya banyak dijumpai pada perawat di rumah sakit, pekerja sosial, wartawan, guru dan para anggota polisi.

promosi, adanya prosedur dan aturan-aturan yang kaku, gaya kepemimpinan yang kurang konsiderasi, tuntutan pekerjaan.

2. Faktor internal, meliputi: jenis kelamin, usia, harga diri.

Dalam penelitian yang akan dilakukan pada PT Harian Umum Rakyat Bengkulu Pers, faktor-faktor yang akan dipakai adalah pendapat Baron dan Greenberg (1995) khususnya faktor eksternal, karena lebih mendekati kondisi yang sesungguhnya.

### Penelitian Terdahulu

Penelitian yang dilakukan Imelda Novelina Sihotang (2004), menyimpulkan bahwa ada hubungan yang negatif antara persepsi terhadap lingkungan kerja psikologis dengan *burnout* dan ada perbedaan tingkat *burnout* berdasarkan jenis kelamin, karyawan wanita mengalami *burnout* lebih tinggi dibandingkan pria.

Penelitian yang dilakukan Rita Vandarika (2004) menyatakan dukungan sosial yang diperoleh dari atasan, meringankan beban seseorang yang mengalami *burnout*, sedangkan penelitian yang dilakukan Sumaryani (1997) yang berjudul Persepsi Karyawan Terhadap Lingkungan Kerja Psikologis Dalam Hubungannya dengan Penampilan Kerja Pada Karyawan menunjukkan.

### Hipotesis

Hipotesis dalam penelitian ini adalah Lingkungan kerja psikologis, promosi jabatan, upah/ imbalan, dukungan sosial dari atasan, dan tuntutan pekerjaan berpengaruh secara negatif terhadap *burnout* karyawan bagian redaksi pada PT. Harian Rakyat Bengkulu Pers.

## METODE PENELITIAN

### Definisi Operasional

Definisi operasional masing masing variabel adalah sebagai berikut:

1. *Burnout* adalah keadaan kelelahan fisik, mental, dan emosional, serta rendahnya penghargaan terhadap diri sendiri yang dialami oleh karyawan PT Rakyat Bengkulu Pers yang mengakibatkan individu merasa terpisah dari lingkungannya sebagai akibat dari stress yang dialami individu dalam jangka waktu yang lama dengan intensitas yang cukup tinggi.
2. Persepsi terhadap lingkungan kerja psikologis adalah pandangan atau penilaian karyawan terhadap kondisi psikologis yang ada dalam suatu lingkungan organisasi atau perusahaan, dan semua hal yang dipersepsikan karyawan tersebut akan mempengaruhi tingkah laku karyawan, dengan indikator persepsi terhadap (struktur kerja, tanggung jawab kerja, perhatian dan dukungan pimpinan, kerja sama kelompok kerja, dan

- kelancaran komunikasi).
3. Promosi jabatan adalah proses pemindahan karyawan dari suatu jabatan ke jabatan lain yang lebih tinggi dari jabatan sebelumnya, dengan indikator kesempatan untuk menduduki, jabatan yang lebih tinggi berdasarkan pengalaman kerja, kesempatan untuk menduduki jabatan yang lebih tinggi berdasarkan tingkat pendidikan, kesempatan untuk menduduki jabatan yang lebih tinggi berdasarkan prestasi kerja karyawan
  4. Upah adalah imbalan atau balas jasa yang diterima karyawan PT Harian Rakyat Bengkulu Pers yang berupa uang, dengan indikator, upah yang diberikan sesuai dengan pekerjaan yang karyawan kerjakan, upah yang diberikan dapat memenuhi biaya hidup karyawan, perusahaan memberikan upah yang, sesuai dengan tingkat keterampilan dan pendidikan formal karyawan, serta perusahaan memberikan upah sesuai dengan peraturan pemerintah mengenai upah minimum provinsi (UMP)
  5. Dukungan sosial diartikan sebagai kesenangan, atau bantuan yang diterima seseorang melalui hubungan formal dan informal dengan atasan, dengan indikator: dukungan emosional, dukungan penghargaan, dukungan informatif, dukungan instrumental.
  6. Tuntutan pekerjaan adalah tugas yang dibebankan kepada karyawan yang telah ditetapkan, dengan indikator: karyawan bekerja normal selama 8 jam setiap hari kerja, karyawan diberi kebebasan untuk menyelesaikan pekerjaan mereka kapan saja, perusahaan memberikan pekerjaan, yang bervariasi (tidak monoton kepada karyawan) meminimalisasi kejenuhan kerja, serta pekerjaan yang diberikan karyawan tidak bertentangan dengan hati nurani karyawan.

### **Jenis Data**

Data dalam penelitian ini adalah data primer yaitu data yang diperoleh secara langsung dari hasil penelitian berdasarkan hasil jawaban para responden baik yang dilakukan secara tertulis maupun lisan.

### **Metode Pengambilan Sampel**

Populasi penelitian adalah seluruh karyawan di PT Harian Rakyat Bengkulu Pers. Sampel diambil menggunakan *purposive sampling*, yakni seluruh karyawan bagian redaksi (wartawan, redaktur, pimpinan redaksi) pada PT. Harian Rakyat Bengkulu Pers sejumlah 40 orang. Pertimbangannya adalah bahwa bagian inilah yang paling mungkin mengalami *burn out*.

### **Metode Pengumpulan Data**

Metode pengambilan data dilakukan dengan cara wawancara dan memberikan kuesioner secara langsung kepada responden. Kuesioner disusun dalam bentuk pertanyaan,

di mana setiap pertanyaan mempunyai 5 alternatif jawaban. Tiap-tiap jawaban akan diberi skor 5 untuk jawaban sangat setuju, skor 4 untuk jawaban setuju, skor 3 untuk jawaban netral, skor 2 untuk jawaban tidak setuju dan skor 1 untuk jawaban sangat tidak setuju.

### Uji Kelayakan Kuesioner

Untuk mengetahui layak atau tidak, handal atau tidak kuesioner, maka perlu dilakukan uji validitas dan reliabilitas. Hasil perhitungan menunjukkan bahwa semua variabel X dan Y adalah valid pada taraf signifikan 0.05%,

Hasil perhitungan menunjukkan bahwa alat pengukur (kuesioner) pada semua variabel yang digunakan adalah dapat diandalkan (Nilai koefisien *Cronbach's Alpha*-nya lebih besar dari 0.6).

### Metode Analisis Data

Data yang terkumpul akan dianalisis dengan metode regresi liner berganda. Metode ini digunakan untuk mengetahui seberapa besar pengaruh variabel lingkungan kerja psikologis, promosi jabatan, upah/imbalan, dukungan sosial dari atasan, dan pekerjaan terhadap *burnout* karyawan.

Rumus yang digunakan adalah:

$$Y = b_1X_1 + b_2X_2 + b_3X_3 + b_4X_4 + b_5X_5$$

Di mana:

$Y$  = *Burnout* karyawan (variabel terikat)

$b_1$  = Koefisien variabel persepsi terhadap lingkungan kerja psikologis

$b_2$  = Koefisien variabel promosi jabatan

$b_3$  = Koefisien variabel upah

$b_4$  = Koefisien variabel dukungan sosial dari atasan

$b_5$  = Koefisien variabel tuntutan pekerjaan

$X_1$  = Variabel lingkungan kerja psikologis

$X_2$  = Variabel promosi jabatan

$X_3$  = Variabel upah

$X_4$  = Variabel dukungan sosial dari atasan

$X_5$  = Variabel tuntutan pekerjaan

### Uji Hipotesis

Uji Hipotesis yang digunakan adalah Uji F, yang digunakan untuk menguji variabel independen secara keseluruhan berpengaruh secara nyata atau tidak. Uji t digunakan untuk melihat secara parsial atau secara sendiri-sendiri pengaruh variabel independen terhadap variabel dependen. Uji dilakukan dengan cara membandingkan nilai hitung

dengan nilai tabel pada tingkat keyakinan 95% atau  $\alpha = 0,05$ .

## HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

### Gambaran Umum Perusahaan

Tanggal 12 Juli 1992 terbit Harian Semarak yang pada waktu itu dikelola oleh Pemda Bengkulu. Pertama kali terbit berjumlah delapan halaman dengan harga ecerannya sebesar Rp 750. Tanggal 19 Juli 1993, kepemilikan surat kabar ini diambil JPNN (*Jawa Post News Network*) dari Pemerintah Daerah Bengkulu dan dipimpin Soeparno sebagai Pemimpin Redaksi. Setelah berumur sepuluh tahun atas dasar rapat perusahaan, nama Semarak diganti dengan Surat Kabar Harian Rakyat Bengkulu.

Visi PT Harian Rakyat Bengkulu Pers adalah "Sebagai perusahaan yang bergerak dibidang informasi dan berusaha selalu memberikan yang terbaik kepada masyarakat luas dan selalu menjadi yang terdepan dibidangnya.

Misi Perusahaan adalah: (1) Melakukan kegiatan perusahaan dengan sebaiknya dengan mengutamakan kepentingan kepada masyarakat luas; (2) Memberikan informasi yang terbaik dan terdepan kepada masyarakat sebagai pembaca Surat Kabar Harian Rakyat Bengkulu; (3) Memberikan keuntungan dan manfaat yang optimal kepada pihak-pihak yang berkepentingan.

Kegiatan yang dilakukan wartawan di Surat Kabar Harian Rakyat Bengkulu dikoordinir oleh redaktur pelaksana. Semua wartawan sudah diorientasikan dan ditempatkan pada pos-pos yang sudah ditentukan oleh redaktur pelaksana. Aktivitas yang dilakukan, pada pukul 08.00 pagi diadakan rapat proyeksi antara wartawan pencari berita dengan redaktur. Saat itu dibahas tentang berita yang akan ditulis pada pos masing-masing. Selain itu juga akan ditentukan berita yang akan ditulis pada bagian *box* atau berita ringan (*soft news*).

Setelah rapat proyeksi, wartawan dilepas untuk mencari berita dan harus kembali untuk mengetik naskah berita sebelum pukul lima sore karena berita akan diedit oleh redaktur pada pukul enam sore. Untuk mendapatkan hasil yang baik dan jelas, tim editing meneliti tulisan yang salah sebelum dicetak yang kemudian diperiksa.

Pola kerja redaksional ini sangat menentukan perkembangan perusahaan. Dalam bidang pemberitaan Surat Kabar Harian Rakyat Bengkulu bekerja sama dengan *Jawa Post News Network (JPNN)* untuk berita nasional dan internasional. Sebagai prioritas, berita daerah yang diperoleh melalui wartawan lokal mendapatkan porsi pemberitaan sebanyak 80%, selebihnya berita nasional dan internasional.

### Responden

Karakteristik responden dalam penelitian ini dapat dilihat pada Tabel 1:

dengan nilai tabel pada tingkat keyakinan 95% atau  $\alpha = 0,05$ .

## HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

### Gambaran Umum Perusahaan

Tanggal 12 Juli 1992 terbit Harian Semarak yang pada waktu itu dikelola oleh Pemda Bengkulu. Pertama kali terbit berjumlah delapan halaman dengan harga ecerannya sebesar Rp 750. Tanggal 19 Juli 1993, kepemilikan surat kabar ini diambil JPNN (*Jawa Post News Network*) dari Pemerintah Daerah Bengkulu dan dipimpin Soeparno sebagai Pemimpin Redaksi. Setelah berumur sepuluh tahun atas dasar rapat perusahaan, nama Semarak diganti dengan Surat Kabar Harian Rakyat Bengkulu.

Visi PT Harian Rakyat Bengkulu Pers adalah "Sebagai perusahaan yang bergerak dibidang informasi dan berusaha selalu memberikan yang terbaik kepada masyarakat luas dan selalu menjadi yang terdepan dibidangnya.

Misi Perusahaan adalah: (1) Melakukan kegiatan perusahaan dengan sebaiknya dengan mengutamakan kepentingan kepada masyarakat luas; (2) Memberikan informasi yang terbaik dan terdepan kepada masyarakat sebagai pembaca Surat Kabar Harian Rakyat Bengkulu; (3) Memberikan keuntungan dan manfaat yang optimal kepada pihak-pihak yang berkepentingan.

Kegiatan yang dilakukan wartawan di Surat Kabar Harian Rakyat Bengkulu dikoordinir oleh redaktur pelaksana. Semua wartawan sudah diorientasikan dan ditempatkan pada pos-pos yang sudah ditentukan oleh redaktur pelaksana. Aktivitas yang dilakukan, pada pukul 08.00 pagi diadakan rapat proyeksi antara wartawan pencari berita dengan redaktur. Saat itu dibahas tentang berita yang akan ditulis pada pos masing-masing. Selain itu juga akan ditentukan berita yang akan ditulis pada bagian *box* atau berita ringan (*soft news*).

Setelah rapat proyeksi, wartawan dilepas untuk mencari berita dan harus kembali untuk mengetik naskah berita sebelum pukul lima sore karena berita akan diedit oleh redaktur pada pukul enam sore. Untuk mendapatkan hasil yang baik dan jelas, tim editing meneliti tulisan yang salah sebelum dicetak yang kemudian diperiksa.

Pola kerja redaksional ini sangat menentukan perkembangan perusahaan. Dalam bidang pemberitaan Surat Kabar Harian Rakyat Bengkulu bekerja sama dengan *Jawa Post News Network (JPNN)* untuk berita nasional dan internasional. Sebagai prioritas, berita daerah yang diperoleh melalui wartawan lokal mendapatkan porsi pemberitaan sebanyak 80%, selebihnya berita nasional dan internasional.

### Responden

Karakteristik responden dalam penelitian ini dapat dilihat pada Tabel 1:



**TABEL 1. KARAKTERISTIK RESPONDEN**

KARAKTERISTIK BERDASAR		
UMUR	JUMLAH	PRESENTASE
20-24	2	5,8 %
25-29	14	40%
30-34	11	31.4%
35-39	7	20%
40-44	1	2.8%
Total	35	100%
Jenis Kelamin Responden		
Laki- Laki	29	82,8 %
Perempuan	6	72,5 %
Total	35	100%
Tingkat Pendidikan		
Sarjana	33	94,3
Diploma	2	5,7
Total	35	100%
Masa Kerja		
1 - 5	17	48.5%
6 - 10	11	31.4%
11 - 15	5	14.3%
16 - 20	2	5,8%
Total	35	100%

Sumber: Hasil Penelitian Bulan Desember 2009 s/d Januari 2010

Tanggapan Responden terhadap Variabel Penelitian

Pada Tabel 2 dan seterusnya, dijelaskan mengenai skor tanggapan responden berikut:

**TABEL 2. TANGGAPAN RESPONDEN TERHADAP LINGKUNGAN KERJA PSIKOLOGIS.**

NO	PERNYATAAN	SKOR					Jlh	Rata-Rata
		1	2	3	4	5		
1	Pekerjaan yang diberikan mempunyai struktur kerja dan organisasi yang baik	0	5	8	2	1	123	3.51
2	Saya memahami tanggung jawab saya sebagai karyawan	0	2	18	15	0	118	3.37
3	Pimpinan sering memberikan pengarahan, keyakinan, perhatian serta sangat menghagai saya	0	4	7	12	12	137	3.91
4	Ada kerjasama yang baik antara kelompok kerja yang ada	0	8	16	8	3	111	3.17
5	Ada komunikasi yang baik, terbuka dan lancar, baik antara teman sekerja atau dengan pimpinan	0	0	5	22	8	143	4.09
	Rata-rata							3.61

Sumber: Hasil Penelitian Bulan Desember 2009 s/d Januari 2010

Dari Tabel 2 terlihat bahwa skor rata-rata tanggapan responden menunjukkan angka 3.61, hal ini berarti secara umum karyawan mempunyai persepsi yang baik terhadap lingkungan kerja psikologis mereka. Pekerjaan yang diberikan mempunyai struktur kerja

dan organisasi yang baik, karyawan mengerti akan tanggung jawab mereka, adanya pimpinan sering memberikan pengarahan, keyakinan, perhatian serta sangat menghagai karyawan, dan ada komunikasi yang baik, terbuka dan lancar, baik antara teman sekerja atau dengan pimpinan.

**TABEL 3. TANGGAPAN RESPONDEN TERHADAP PROMOSI JABATAN**

NO	PERNYATAAN	SKOR					Jumlah	RataR ata
		1	2	3	4	5		
1	Kesempatan untuk menduduki suatu jabatan yang lebih tinggi diberikan berdasarkan pengalaman kerja karyawan	0	3	10	22	0	124	3.54
2	Kesempatan untuk menduduki suatu jabatan yang lebih tinggi diberikan berdasarkan tingkat pendidikan karyawan	0	4	20	11	0	112	3.20
3	Kesempatan untuk menduduki suatu jabatan yang lebih tinggi diberikan berdasarkan prestasi kerja karyawan	1	2	6	26	0	127	3.63
	Rata-rata							3.46

Sumber: Hasil Penelitian Bulan Desember 2009 s/d Januari 2010

Dari Tabel 3 terlihat bahwa nilai rata-rata keseluruhan pernyataan variabel promosi jabatan sebesar 3.46. Angka tersebut menunjukkan rata-rata responden menyatakan adanya kebijakan promosi yang baik dari perusahaan PT Harian Rakyat Bengkulu Pers.

**TABEL 4 TANGGAPAN RESPONDEN TERHADAP UPAH**

NO	PERNYATAAN	SKOR					Jlh	Rata- Rata
		1	2	3	4	5		
1	Upah yang diberikan sesuai dengan pekerjaan yang saya kerjakan.	2	3	13	17		150	4.29
2	Upah yang diberikan dapat memenuhi biaya hidup saya	0	0	6	24	5	139	3.97
3	Perusahaan memberikan upah yang sesuai dengan tingkat keterampilan dan pendidikan formal yang saya tempuh	0	0	16	9	10	134	3.83
4	Perusahaan memberikan upah sesuai peraturan pemerintah (UMP) sebesar Rp 685.000 rupiah	0	1	11	18	5	132	3.77
	Rata-rata							3.96

Sumber: Hasil Penelitian Bulan Desember 2009 s/d Januari 2010

Nilai rata-rata dari keseluruhan pernyataan variabel upah sebesar 3.96 hal tersebut menunjukkan rata-rata responden menyatakan adanya kebijakan upah yang baik dari perusahaan, bahwa upah yang diberikan dapat mencukupi kebutuhan hidup, tingkat upah yang sesuai dengan pendidikan dan keterampilan dan upah yang diberikan sesuai dengan UMP yang ditetapkan pemerintah.

**TABEL 5 TANGGAPAN RESPONDEN TERHADAP DUKUNGAN SOSIAL DARI ATASAN**

NO	PERNYATAAN	SKOR					Jumlah	Rata-Rata
		1	2	3	4	5		
1	Saya mendapatkan empati dari orang lain, terutama dari atasan	0	1	7	24	3	134	3.83
2	Saya mendapatkan penghargaan yang positif dari atasan	0	4	3	27	1	130	3.71
3	Saya mendapatkan nesehat, pengarahan, saran-saran untuk mengatasi masalah pribadi dan pekerjaan dari atasan	0	0	8	25	2	134	3.83
4	Saya mendapatkan bantuan berupa benda, peralatan atau sarana untuk menunjang kelancaran kerja	0	0	4	3	28	129	3.69
	Rata-rata							3.76

Sumber: Hasil Penelitian Bulan Desember 2009 s/d Januari 2010

Dari Tabel 5 terlihat bahwa nilai rata-rata tanggapan responden terhadap variabel dukungan sosial dari atasan sebesar 3.76 berarti rata-rata responden menyatakan adanya dukungan sosial yang baik dari atasan.

**TABEL 6. JUMLAH SKOR TANGGAPAN RESPONDEN TERHADAP TUNTUTAN PEKERJAAN**

No	Pernyataan	SKOR					Jumlah	Rata-Rata
		1	2	3	4	5		
1	Saya bekerja selama 8 jam dalam sehari seperti karyawan lain pada umumnya			7	19	9	142	4.06
2	Pekerjaan yang saya terima dapat diselesaikan kapan saja sesuai keinginan saya			6	17	12	146	4.17
3	Perusahaan memberikan pekerjaan yang bervariasi (tidak monoton) kepada saya		2	3	12	18	151	4.31
4	Pekerjaan yang diberikan kepada saya tidak bertentangan dengan hati nurani saya		1	11	19	4	131	3.74
	Rata-rata							4.07

Sumber: Hasil Penelitian Bulan Desember 2009 s/d Januari 2010

Dari Tabel 6 terlihat bahwa nilai rata-rata tanggapan responden terhadap variabel tuntutan pekerjaan sebesar 4.07 ini berarti responden menjawab baik atas tuntutan pekerjaan mereka. Skor tertinggi ada pada pernyataan no 3 dengan skor rata-rata 4.31.

yang berarti responden mempersepsikan sangat baik pada item pernyataan bahwa perusahaan memberikan pekerjaan yang bervariasi (tidak monoton) kepada karyawan.

Tabel 7 menjelaskan mengenai jumlah skor tanggapan responden terhadap *Burnout* yang dialami responden dengan 17 pernyataan.

**TABEL 7. TANGGAPAN RESPONDEN TERHADAP *BURNOUT* KARYAWAN**

No	Pernyataan	SKOR					Jumlah	Rata-Rata
		1	2	3	4	5		
1	Saya sering merasakan sakit kepala	4	28	3	0	0	69	1.97
2	Saya sering merasakan mual	4	25	6	0	0	72	2.06
3	Saya sering merasakan susah tidur	4	25	6	0	0	72	2.06
4	Saya menjadi kurang nafsu makan	2	29	4	0	0	72	2.06
5	Saya sering merasakan ada anggota badan yang sakit	4	25	6	0	0	72	2.06
6	Saya sering merasa depresi dengan apa yang saya kerjakan	5	25	5	0	0	70	2.00
7	Saya merasa terperangkap dalam pekerjaan yang saya kerjakan	6	25	4	0	0	68	1.94
8	Saya mudah marah dalam mengerjakan pekerjaan saya	8	25	2	0	0	64	1.83
9	Saya cepat tersinggung dalam mengerjakan pekerjaan saya	8	24	3	0	0	65	1.86
10	Saya berlaku sinis dalam bergaul dengan karyawan lain	11	20	4	0	0	63	1.80
11	Saya sering bersikap negatif terhadap semua karyawan	8	24	3	0	0	65	1.86
12	Perilaku saya cenderung merugikan diri sendiri, pekerjaan dan organisasi tempat saya bekerja	8	26	1	0	0	63	1.80
13	Saya merasa tidak puas terhadap hasil kerja sendiri	8	25	2	0	0	64	1.83
14	Saya merasa tidak pernah melakukan sesuatu yang bermanfaat bagi diri sendiri dan orang lain	7	25	3	0	0	66	1.89
15	Saya sering menjauhkan diri dari lingkungan sosial	10	24	1	0	0	61	1.74
16	Saya merasa lebih baik bersikap apatis	6	28	1	0	0	65	1.86
17	Saya merasa tidak peduli dengan orang-orang disekeliling saya	5	28	2	0	0	67	1.91
	Rata-rata							1.91

Sumber: Hasil Penelitian Bulan Desember 2009 s/d Januari 2010

Dari Tabel 7 terlihat bahwa nilai rata-rata dari keseluruhan pernyataan variabel *burn-out* karyawan sebesar 1.91, dari angka itu dapat diinterpretasikan bahwa *burnout* karyawan yang terjadi adalah pada taraf rendah dan tidak membahayakan.

### Analisis Regresi Linier Berganda

Untuk menganalisis pengaruh lingkungan kerja psikologis, promosi jabatan, upah/imbalan, dukungan sosial, dan tuntutan pekerjaan terhadap *Burnout* Karyawan PT Harian Rakyat Bengkulu Pers digunakan perhitungan dengan Regresi Linier Berganda dan

diperoleh hasil dengan persamaan:

$$Y = - 0.220X1 - 0.236X2 - 0.299X3 - 0.300X4 - 0.253X5$$

Dari persamaan tersebut dapat diinterpretasikan ada pengaruh negatif dari Lingkungan Kerja Psikologis (X1) terhadap *Burnout* Karyawan pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers. Hal ini berarti jika lingkungan kerja psikologis baik maka akan menurunkan tingkat terjadinya *burnout*. Jika lingkungan kerja psikologis kurang baik maka akan meningkatkan *burnout* karyawan PT. Harian Rakyat Bengkulu Pers dengan asumsi faktor lain dianggap tetap.

Pengaruh Promosi Jabatan (X2) terhadap *Burnout* Karyawan pada PT. Harian Rakyat Bengkulu Pers adalah negatif. Maknanya, jika kebijakan promosi jabatan tidak tepat berdasarkan pengalaman, pendidikan dan prestasi, maka akan meningkatkan terjadinya *burnout* karyawan dengan asumsi faktor lain dianggap tetap.

Pengaruh Lingkungan Upah/Imbalan (X3) terhadap *Burnout* Karyawan pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers negatif. Hal ini berarti bahwa semakin rendah upah atau imbalan yang diterima karyawan, maka tingkat *burnout* karyawan akan meningkat dengan asumsi faktor lain dianggap tetap.

Pengaruh Dukungan Sosial (X4) terhadap *Burnout* Karyawan pada PT. Harian Rakyat Bengkulu Pers negatif, yang berarti jika dukungan sosial dari atasan rendah, maka akan meningkatkan *burnout* karyawan dan sebaliknya jika dukungan social dari atasan baik, maka akan mengurangi terjadinya *burnout* dengan asumsi faktor lain tetap.

Pengaruh Tuntutan Pekerjaan (X5) terhadap *Burnout* Karyawan pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers, negatif. Hal ini berarti semakin rendah tuntutan kerja pada karyawan maka semakin tinggi tingkat *burnout* karyawan. Hal ini terjadi karena, wartawan terbiasa dengan tuntutan kerja yang tinggi, jika tuntutan kerja diturunkan berarti target kerja turun, mengakibatkan prestasi turun, dan hal tersebut dapat menurunkan penghargaan bagi mereka.

## HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

### Hasil Uji Hipotesis

Secara bersama-sama uji F dan secara parsial uji t menunjukkan hasil yang signifikan, dengan demikian masing- masing variabel berpengaruh negatif dan signifikan. Hasil uji determinasi didapat nilai ( $R^2$ ) = 0.765 yang berarti bahwa besarnya sumbangan lingkungan kerja psikologis, promosi jabatan, upah/ imbalan, dukungan sosial, dan tuntutan pekerjaan terhadap *burnout* karyawan pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers sebesar 76.5% dan sisanya 23.5% dipengaruhi faktor lain yang tidak termasuk dalam penelitian ini.

### Pembahasan

Dari hasil penelitian yang dilakukan dapat diketahui karakteristik responden bahwa

umur karyawan yang bekerja pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers di atas 20 tahun keatas. Selanjutnya kita dapat mengetahui bahwa karyawan laki-laki berjumlah lebih banyak daripada karyawan perempuan. Kemudian PT Harian Rakyat Bengkulu Pers lebih banyak mempekerjakan karyawan dengan tingkat pendidikan formal sarjana (S1) dan mayoritas karyawan bekerja selama 1-5 tahun.

Dari tanggapan responden terhadap lingkungan kerja psikologis dapat diketahui bahwa rata-rata responden mempersepsikan lingkungan kerja psikologis yang baik. Mereka merasakan bahwa pekerjaan mereka mempunyai struktur kerja dan organisasi yang baik, mereka memahami tanggung jawab mereka sebagai karyawan, adanya pimpinan yang baik, ada kerja sama yang baik antara kelompok kerja yang ada dan ada komunikasi yang terbuka dan lancar sehingga karyawan merasa nyaman dengan lingkungan kerja psikologis dalam pekerjaan mereka.

Dari tanggapan responden terhadap promosi jabatan karyawan mengakui adanya kebijakan manajemen yang baik dalam hal promosi jabatan. Karyawan dapat mendapat promosi jabatan untuk menduduki posisi yang lebih tinggi dalam perusahaan jika mereka mempunyai pengalaman kerja, tingkat pendidikan yang tinggi dan mempunyai prestasi kerja yang baik.

Kebijakan upah yang diberikan perusahaan juga sesuai dengan pekerjaan yang dikerjakan karyawan. Adapun upah yang diberikan dapat mencukupi kebutuhan hidup, sesuai dengan tingkat pendidikan dan sesuai dengan peraturan pemerintah mengenai upah minimum propinsi (UMP).

Karyawan pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers mendapat dukungan sosial yang baik dari atasan mereka. Mereka merasa mendapatkan empati dari atasan, penghargaan yang positif terhadap pekerjaan mereka, mendapat nasehat, pengarahan tentang pekerjaan mereka dan mendapat bantuan dari atasan yang berupa benda, peralatan ataupun sarana untuk menunjang kelancaran dalam bekerja.

### **Implikasi Hasil Penelitian**

Hasil regresi linier berganda menunjukkan bahwa secara keseluruhan ada pengaruh yang negatif dari lingkungan kerja psikologis, promosi jabatan, upah/ imbalan, dukungan sosial, dan tuntutan pekerjaan terhadap *burnout* karyawan pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers. Dengan demikian maka akan menjadi pertimbangan bagi pihak manajemen perusahaan dalam menetapkan kebijakan yang berhubungan dengan kelima aspek tersebut.

Kondisi lingkungan kerja psikologis perusahaan haruslah dalam kondisi baik dan menunjang karyawan untuk melakukan tugasnya masing masing, pekerjaan yang diberikan harus jelas, adanya kerjasama antara karyawan maupun karyawan dengan atasan, dan

adanya komunikasi yang baik antara teman sekerja dan dengan agar terjadinya *burnout* dapat diminimalisasi.

Promosi jabatan yang diterapkan manajemen perusahaan haruslah sesuai dengan prestasi kerja karyawan. Hal ini akan mendorong motivasi karyawan untuk meningkatkan prestasi kerja mereka dan dengan kebijakan promosi yang baik dapat menurunkan atau meminimalisasi terjadinya *burnout*.

Upah yang diberikan juga mempengaruhi timbulnya *burnout* karyawan, jika upah baik, maka indikasi adanya *burnout* akan cenderung turun, dan jika kebijakan upah tidak tepat, maka akan memungkinkan terjadi *burnout* karyawan pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers.

Dukungan sosial yang dilakukan atasan terhadap karyawan seharusnya dilakukan dengan baik. Karyawan sudah selayaknya mendapat dukungan empati, nasehat, penghargaan, dan dukungan instrumental yang baik demi mendukung pekerjaan karyawan sehingga karyawan dapat bekerja dengan normal tanpa adanya kekurangan-kekurangan yang menimbulkan karyawan terganggu dalam menyelesaikan tugas mereka.

Karyawan dalam bekerja sudah barang tentu menginginkan kebebasan dalam menyelesaikan pekerjaan mereka, jika karyawan diberi kelonggaran mengenai bagaimana mereka bekerja, maka karyawan akan bekerja dengan tidak ada tekanan dan justru dapat menimbulkan *burnout* karyawan.

## KESIMPULAN DAN SARAN

### Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan hasil pembahasan, maka dapat disimpulkan bahwa lingkungan kerja psikologis, promosi jabatan, upah/imbalance, dukungan sosial dari atasan dan tuntutan pekerjaan, memiliki pengaruh negatif dan signifikan terhadap *burnout* karyawan pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers baik secara bersama-sama maupun secara parsial.

### Saran

Persepsi terhadap lingkungan kerja psikologis, promosi jabatan, dan tuntutan pekerjaan juga mempunyai pengaruh secara negatif terhadap *burnout* karyawan pada PT Harian Rakyat Bengkulu Pers, sehingga kondisi yang baik dari semua variabel tersebut hendaknya tetap dijaga untuk meminimalisasi terjadinya *burnout* yang dapat merugikan karyawan dan perusahaan itu sendiri.

## DAFTAR PUSTAKA

Baron, R.A., Greenberg, J. (1995). *Behavior in Organization: Understanding and Managing The*

- Human Side of Work. (5th Ed).* New Jersey: Prentice-Hall, inc Englewood Cliffs.
- Etzion, D. 1984. *Moderating Effect of Social Support on The Stress-Burnout Relationship.* Journal of Applied Psychology, 62: 615-621.
- Ganster, D.C., Fusilier, M.R., and Meyes, B.T. 1986. *Role of Social Social Support in The Experience of Stress at Work.* Journal of AppliedPsycholog, 71: 102-110.
- Gibson, J.L., Ivancevich, J.M., and Donnely, J.H. Jr. 1996. *ManajemenOrganisasi: Perilaku-Struktur-Proses (alih bahasa: Agus).* Jakarta:Erlangga.
- Gomis, F.C. 1995. *Manajemen Sumber Daya Manusia.* Yogyakarta: Andi Offset Sutrisno Hadi, 2001. *Statistik II.* Yogyakarta: Andi Offset
- Hasibuan. 1990. *Manajemen Sumber Daya Manusia.* Jakarta: Bumi Aksara
- Heidjarhman. 2001. *Manajemen Personalialia.* Yogyakarta: BPFE
- Husein Umar. 2002. *Metode Riset Bisnis: Panduan Mahasiswa uutuk Melaksanakan Riset Dilengkapi dengan Contoh Proposal dan Hasil Riset Bidang Manajemen dan Akuntansi,* Jakarta: PT. Gramedia Pustaka Utama.
- Imelda novelina sihotang. 2009. *Jurnal-Imelda.* (Online) ([http://\\_sikologibinadarma.Ac.Id/jurnal/jurnal-imelda.pdf](http://_sikologibinadarma.Ac.Id/jurnal/jurnal-imelda.pdf). diakses 15 November 2009).
- Kreitner, R., Kinicki, A.1992.*Organizational Behavior (2<sup>nd</sup> ed)* Boston:Richard,D. Irwin, Inc.
- Malayu S.P. Hasibuan, 2007. *Manajemen Sumber Daya Manusia.* Jakarta: Bumi Aksara.
- Susilo Maryoto, 2000. *Manajemen Sumber Daya Manusia Edisi Keempat.*Yogyakarta: BPFE
- Rita vandarika. 2009. *Jurnal-Rita.* (Online). ([http://psikologi.binadarma.ac.id/jurnal/jurnal\\_rita.pdf](http://psikologi.binadarma.ac.id/jurnal/jurnal_rita.pdf) diakses 15 N0vember 2009)
- Robin. S. P. 1996. *Perilaku Organisasi.* Jakarta: LP3ES
- H.F. Rosyid, F Farhati, 1996. *Karakteristik Pekerjaan, Dukungan Sosial dan Tingkat Burnout Pada Non Human Service Corporation.* *Jurnal Psikologi.* 1:1-12.
- Steers, R.M. 1985. *Organizational Effectiveness A Behavioral View (Terjemahan:Dra. Magdalena Jamin).* Jakarta: Erlangga.
- Sugiyono. 2004. *Statistik Nonparametris untuk Penelitian. Cetakan keempat,* Jawa Barat: Alfabeta.
- Sumaryani. 1997. *Persepsi Karyawan terhadap Lingkungan Kerja Psikologis dalam Hubungannya dengan Penampilan Kerja pada Karyawan PT. Kayu Lapis Indonesia.* Skripsi (Tidak Diterbitkan). Semarang: Fakultas Psikologi Universitas Katolik Soegijapranata.